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Celebramos la Solemnidad de Pentecostés
 «¡Ven Espíritu Divino, manda tu luz desde el cielo!»

La Entrevista: Abelardo Arteaga
Profesor de Religión en el IES La 
Plana: "Lo más bonito del hecho 
religioso es que el aula se convierte 
en un espacio de convivencia donde 
el protagonista es el chaval"

 28 de mayo de 2023

Las noticias de la semana:

Este domingo celebramos la solemnidad de Pentecostés. Esta fiesta ya la celebraban antiguamente los ju-
díos, era la fiesta de la acción de gracias por las cosechas. Nosotros, 50 días después de Pascua del Señor, 
conmemoramos el derramamiento del Espíritu Santo sobre los seguidores de Jesús, sobre los que creemos 
en Él, manifestándose, dándose y comunicándose como Persona divina: desde su plenitud, Cristo, derrama 
el Espíritu en abundancia.

Todo ocurrió tras la Ascensión de Jesús al cielo. Los apóstoles estaban reunidos con la Madre de Jesús, 
pero después de todo lo que habían visto y oído aún tenían miedo. De repente, se escuchó un fuerte viento 
y pequeñas lenguas de fuego se posaron sobre cada uno de ellos. Quedaron llenos del Espíritu Santo y co-
menzaron a hablar en distintas lenguas.

www.obsegorbecastellon.es

La Diócesis celebra a San Pascual 
Bailón con una solemne Eucaristía

Los jóvenes  se ponen en camino de 
la mano de la Virgen María
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Punto de mira
Al salir de allí, Pedro, que unas 
semanas atrás había negado 
a Cristo hasta tres veces, se 
dirigió a la multitud: «Judíos 
y vecinos todos de Jerusa-
lén, enteraos bien y escuchad 
atentamente mis palabras». 
Con gran alegría empezó a 
hablarles de las maravillas de 
Dios, y proclamó valientemen-
te que Jesús es Señor y Cristo, 
el Mesías esperado, exhortán-
doles a arrepentirse de todos 
sus pecados, a bautizarse y a 
recibir el don del Espíritu San-
to. Las promesas y el testimo-
nio de Pedro impresionaron y 
maravillaron a quienes le es-
cucharon. Aquel fue el primer 
día de la Iglesia, y gracias a 
ese primer sermón se produ-
jo la increíble conversión de 
3.000 personas, hecho que 
subraya el poder de la acción 
del Espíritu en el creyente, el 
poder de su efusión. 
La situación para Pedro y los 
apóstoles no había cambiado, 
era la misma que hace un mo-
mento, pero el Espíritu Santo 
actuó y liberó sus corazones 
cerrados por el miedo, entró 
en el interior de estas per-
sonas para guiar sus vidas y 

Sus vidas cambiaron comple-
tamente: empezaron a creer, 
lo tenían todo en común, ven-
dían sus bienes y los repartían 
según la necesidad de cada 
uno, se reunían para orar y 
para partir el pan.
Precisamente, la parroquia de 
Santa Joaquina de Vedruna de 
Castellón acoge, este sábado 
27 de mayo a las 20 h., la ce-
lebración de la “Vigilia Dioce-
sana de Pentecostés”, presidia 
por D. Casimiro, con el fin de 
celebrar juntos la venida del 
Espíritu Santo y su efusión 
sobre todos los hombres y 
mujeres de nuestra Diócesis, 
impulsándonos a anunciar el 
Evangelio, tarea fundamental 
del laicado. De ahí que la fies-
ta de Pentecostés sea la cele-
bración del laicado, el Día de 
la Acción Católica y del Apos-
tolado Seglar. En esta ocasión 
tiene lugar bajo el lema “Juntos 
anunciamos lo que vivimos”, y 
es una fiesta de toda la Dióce-
sis, por lo que han unido fuer-
zas en su preparación laicado, 
sacerdotes y vida consagrada. 
Es fruto de comunión entre di-
ferentes carismas, sensibilida-
des y vocaciones.

transformar su ser interior. Les 
dio fuerzas para la gran misión 
que tenían que cumplir: llevar 
el amor de Dios y la palabra 
de Jesús a todo el mundo, y 
bautizar a todos los hombres 
en el nombre del Padre, del 
Hijo y del Espíritu Santo.
El Espíritu de Dios no revolu-
ciona la vida a nuestro alrede-
dor, pero cambia los corazones 
y los satisface; no nos libera 
repentinamente de los pro-
blemas, pero nos hace libres 
para afrontarlos; no nos acorta 
el camino, pero hace que no 
nos cansemos, nos acompaña 
y nos ayuda; nos permite co-
nocer y amar a Dios, también 
a servir a los demás, e incluso 
a amar a nuestros enemigos.
Solo quedaba un paso más 
para la conversión de todas 
estas personas que habían es-
tado escuchando. Preguntaron 
a Pedro y a los otros Apósto-
les: «¿Qué tenemos que hacer, 
hermanos?». Y Pedro les res-
pondió con claridad: «Conver-
tíos y sea bautizado cada uno 
de vosotros en el nombre de 
Jesús, el Mesías, para perdón 
de vuestros pecados, y recibi-
réis el don del Espíritu Santo». 

También el sábado 27 de mayo a las 18 h., un 
grupo de 40 jóvenes y adultos de diferentes pa-
rroquias de la Diócesis, recibirá el sacramento de 
la Confirmación de manos de nuestro Obispo, D. 
Casimiro. Este sacramento forma parte de los lla-
mados “sacramentos de iniciación cristiana” junto 
al Bautismo y a la Eucaristía. El Espíritu Santo for-
talece con sus dones a los confirmandos que lo 
reciben, alcanzando así la madurez en la fe.
El Papa Francisco, en su catequesis sobre la Con-
firmación afirma: “en la Confirmación es Cristo 

Confirmaciones de adultos

quien nos llena de su Espíritu, consagrándonos 
como testigos suyos, partícipes del mismo princi-
pio de vida y de misión, según el diseño del Padre 
celestial. Y en el momento de efectuar la unción, 
el obispo dice estas palabras: `Recibe al Espíritu 
Santo que te ha sido dado en don´: es el gran don 
de Dios, el Espíritu Santo. Y todos nosotros lleva-
mos al Espíritu dentro. El Espíritu está en nuestro 
corazón, en nuestra alma. Y el Espíritu nos guía en 
la vida para que nos convirtamos en sal justa y luz 
justa para los hombres”.
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El foco

Obispo de Segorbe-Castellón

Mons. 
Casimiro 
López 
Llorente

“Juntos anunciamos lo que vivimos”

Queridos diocesanos: 

Poco antes de ascender 
al Cielo, Jesús dice a sus 
Apóstoles: “Recibiréis la 
fuerza del Espíritu Santo 
que va a venir sobre voso-
tros y seréis mis testigos 
en Jerusalén, en toda Ju-
dea y Samaría y hasta el 
confín de la tierra” (Hech 
1,8). En la mañana de Pen-
tecostés, se cumple esta 
promesa de Jesús. Estan-
do juntos los discípulos en 
una sala, vieron aparecer 
unas lenguas como lla-
maradas de fuego, que se 
posaron sobre cada uno 
de los presentes. Y “se 
llenaron todos de Espíritu 
Santo" (Hech 2, 4). Forta-
lecidos por el Espíritu, los 
Apóstoles superan el mie-
do y salen a anunciar por 
las calles de Jerusalén a 
Jesucristo, muerto y re-
sucitado, para la vida del 
mundo. 
Comienza así el tiempo de 
la Iglesia y de su misión de 
testimoniar a Jesucristo y 
de anunciar el Evangelio 
a todas las gentes.  Des-
de Pentecostés, nadie ni 
nada podrá frenar el ardor 
evangelizador de Pedro, 
del resto de los Apósto-
les y de los discípulos. Lo 
que ellos han visto y oído, 
lo que han tocado y ex-
perimentado, lo anuncian 
a todos: Cristo Jesús es 
el Mesías y Salvador de 
la humanidad, ha muerto 
y ha resucitado para que 
todo el que crea en Él ten-
ga Vida eterna. Es preci-
so obedecer a Dios antes 
que a los hombres, con-
testan cuando se les pro-
híbe anunciar a Jesucristo. 
En la fiesta de Pentecos-
tés celebramos el Día del 
Apostolado Seglar y de 
la Acción Católica, bajo el 
lema: “Juntos anunciamos 

lo que vivimos”. Todos los 
cristianos, injertados en 
Cristo e incorporados a la 
Iglesia en virtud del bau-
tismo, estamos llamados 
por Jesús a ser sus testi-
gos. El Espíritu Santo, que 
recibimos en plenitud en 
la confirmación, nos da 
la fuerza y nos impulsa a 
proclamar por doquier la 
buena Noticia de la salva-
ción de Dios en Cristo. 
Como los apóstoles de 
Jesús entonces, también 
los cristianos de hoy esta-
mos enviados por el Señor 
en esta hora de la historia 
a anunciar al mundo que 
Cristo vive y que fuera de 
Él no hay salvación, ni fu-
turo, ni esperanza para la 
humanidad. En el contex-
to actual caracterizado en 
muchos casos por el des-
conocimiento y la indife-
rencia hacia la persona de 
Jesús, estamos llamados 
a hacernos presentes, a 
nivel personal y comu-
nitario, en los espacios 
públicos para anunciar el 
kerigma con lenguajes 
adecuados y especial-
mente con nuestro testi-
monio. Es lo que llama-
mos el Primer anuncio o 

el anuncio del núcleo del 
Evangelio: Jesucristo nos 
ama, ha dado la vida por 
todos y ha resucitado para 
que creyendo en Él ten-
gamos Vida.
Pero no olvidemos que 
Jesús, antes de enviar a 
sus discípulos a la misión 
hasta los confines de la 
tierra, los llama a estar 
con Él para conocerle, 
amarle y seguirle. Lo mis-
mo sucede hoy. Estamos 
llamados a dejarnos en-
contrar personalmente 
por Cristo Resucitado, a 
creer y confiar en Él. Sólo 
transformados por Él y 
permaneciendo unidos a 
Él y a todos los que es-
tán unidos á Él -es decir, 
a su Iglesia-, podremos 
los cristianos de hoy jun-
tos salir a sembrar la se-
milla de la Buena noticia 
de la alegría del Evange-
lio, dando testimonio de 
lo que hemos visto, oído 
y experimentado. Como 
nos recuerda san Juan, lo 
que “hemos visto y oído os 
lo anunciamos, para que 
estéis en comunión con 
nosotros y nuestra comu-
nión es con el Padre y con 
su Hijo Jesucristo” (1 Jn 1,3). 

La misión de ser testi-
gos de Jesucristo y de su 
Evangelio está confiada a 
toda la Iglesia, a todos los 
bautizados. Siempre tiene 
la dinámica del éxodo y 
del don, del salir y de dar-
se, de caminar y sembrar 
siempre de nuevo, siem-
pre más allá. A los fieles 
laicos les corresponde, 
sobre todo, la evangeli-
zación de las culturas, la 
inserción de la fuerza del 
Evangelio en la familia, el 
trabajo, los medios de co-
municación social, el de-
porte y el tiempo libre, así 
como la animación cris-
tiana del orden social y de 
la vida pública nacional e 
internacional. 
Pentecostés llama al don 
de sí y a la entrega de sí 
para vivir y confesar en 
privado y en público la fe 
en Cristo resucitado, sin 
miedo, sin tibieza, sin de-
jarse llevar por la ola de 
indiferencia religiosa o de 
increencia. Los cristianos 
hemos de vivir con ma-
yor estima y coherencia la 
propia vocación cristiana; 
y hemos de hacerlo en 
la comunión de la Iglesia, 
que se muestra y verifica 
en la comunión con los 
pastores, los sucesores 
de los apóstoles. Sin co-
munión no hay evangeli-
zación. Al mismo tiempo, 
el anuncio del evangelio 
es generador de comu-
nión entre todos y con el 
Señor. Pentecostés nos 
llama a crecer en la fe, a 
implicarnos en la vida y en 
la misión evangelizadora 
de nuestra Iglesia. 
No tengamos miedo. No 
estamos solos. El Señor 
resucitado cumple su 
promesa: Él nos precede y 
acompaña siempre con la 
fuerza del Espíritu Santo.
  
Con mi afecto y bendición

"Estamos llamados a hacernos presentes a 
nivel personal y comunitario"



4

 

El pulso de la Diócesis

8 Fundación “La Caixa” con Caritas de Torreblan-
ca. Los responsables de La Fundación Obra Social 
La Caixa visitaron la Parroquia, donde los voluntarios 
pudieron agradecer las colaboraciones económicas 
(7.000€ el último año) que permitirán atender casos 
de gran necesidad del municipio.

8 Fiesta del Perdón en la Parroquia de Oropesa. 
Organizada por los catequistas de la Parroquia San 
Jaime Apóstol, los niños y niñas de Primera Comunión 
pudieron confesarse en preparación para recibir a Je-
sús por primera vez. Tras el acto penitencial se cele-
bró una Eucaristía y se les impuso la Cruz.

8 Romería a la Ermita de San Miguel, en Albocàsser. 
Participó un numeroso grupo de peregrinos fieles devo-
tos del Arcángel en una jornada espiritual, fraterna y fes-
tiva. Esta cita anual sirve para favorecer la unión familiar, 
la devolución a san Miguel y conservar así una antigua 
tradición de la parroquia.

8 Pascua del Enfermo en el Asilo de las Hnas. de los 
Ancianos Desamparados. Esta jornada nos invita a 
la reflexión respecto al cuidado de los enfermos. En 
Castellón, la Eucaristía estuvo presidida por D. David 
Escoín, Delegado de la Pastoral de la Salud, y durante 
la misma, se administró la Unción de Enfermos. 

8 Adoración al Señor en la víspera de la Primera 
Comunión. Las niñas y niños de la Parroquia de Santo 
Tomás de Benicàssim prepararon su Primera Comu-
nión en adoración al Santísimo junto a sus padres y 
catequistas. Entregaron una carta a Jesús expresán-
dole sus deseos tras dos años de formación.

8 Segunda representación del Musical de Mª Tere-
sa González. Tras el éxito del estreno, "La Fuerza de un 
Sueño" se representará el próximo 4 de junio a las 19.30 
h en el Auditori municipal Músic Rafael Beltrán Moner de 
Vila-real. La entrada tiene un coste de 5€ en concepto 
de donativo a beneficio de Delwende.
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El pulso de la Diócesis

severo cáncer perdiendo 
una de las piernas. Buscó 
siempre hacer la voluntad 
de Dios y entregó su vida 
al servicio de los más ne-
cesitados, especialmen-
te mujeres víctimas del 
abandono y de la soledad. 
Fundó la congregación de 
las Hermanas del Sagrado 
Corazón de Jesús y de los 
Santos Ángeles. Su obra y 
servicio a los demás le va-
lió para ser conocida po-
pularmente como "Ángel 
de la soledad". La fiesta en 
honor a Santa Genoveva 
se celebra cada 4 de ene-
ro en Almenara.

El pasado 4 de mayo se 
cumplió el XX Aniversario 
desde que el 4 de mayo 
de 2003 el Papa Juan Pa-
blo II, canonizara a Santa 
Genoveva Torres, en una 
multitudinaria celebración 
que tuvo lugar en la Plaza 
de Colón (Madrid). La san-
ta se caracterizó por sentir 
una especial devoción a la 
Eucaristía, al Sagrado Co-
razón, a Ntra. Sra. del Buen 
Suceso y a los ángeles. 
Nació en Almenara, en el 
seno de una familia cris-
tiana y humilde, quedan-
do huérfana siendo niña, 
tuvo que enfrentarse a un 

HOAC reclama en el debate electoral más 
atención a las necesidades del trabajo

XX Aniversario de la Canonización de Santa 
Genoveva Torres, única santa de la Diócesis

al servicio de la máxima 
rentabilidad a la que se 
somete todo. Hay que 
poner la dignidad de las 
personas y de su trabajo 
en el centro. Necesitamos 
construir las relaciones 
económicas desde esa 
centralidad». Señalan si-
tuaciones del mundo del 
trabajo «especialmente 
duras» y reclaman «res-
puestas más decididas» 
desde todos los niveles 
políticos en el ámbito de 
sus competencias, y pi-
den que sean tomadas en 
consideración en el próxi-
mo proceso electoral.

La Hermandad Obrera de 
Acción Católica (HOAC) de 
Orihuela-Alicante, Segor-
be-Castellón y Valencia, 
ha realizado un llama-
miento a todas las fuerzas 
políticas ante las próximas 
citas electorales a prestar 
mayor atención a la reali-
dad del mundo obrero y 
del trabajo y, a afrontar las 
necesidades de las fami-
lias más vulnerables y em-
pobrecidas.
Señalan que, con dema-
siada frecuencia, «los tra-
bajadores y trabajadoras 
son tratados como un ins-
trumento de la economía, 

D. Casimiro bendice y re-entroniza a la Virgen de Gracia de Pina de Montalgrao 
Las autoridades locales 
y los fieles devotos de 
Pina de Montalgrao 
participaron el pasado 
sábado en la Solemne 
Eucaristía que, presidida 
por Mons. Casimiro 
López, tuvo lugar en 
la Ermita de la Virgen 
de Gracia, patrona del 
municipio. La celebración 
sirvió para bendecir y 
re-entronizar la imagen 
que, habiéndose perdido 
tiempo atrás, fue hallada 
en 2021 durante unos 
trabajos de limpieza. 
La ceremonia se vivió 
con júbilo y gran alegría 
tal como manifestó el 
Obispo durante la homilía 
en la que puso de relieve 
las principales actitudes 
de la Virgen María que 

han de servir de modelo, 
dijo, para que a través 
de la Madre de Dios «os 
encontréis con el Hijo 
de Dios, Jesús, el Señor 
Resucitado». La atenta 
escucha en oración, 
acoger la palabra de 
Dios y ponerse en 

camino para servir a su 
prima Isabel, son las tres 
actitudes en las que D. 
Casimiro puso el acento. 
«María, junto al Espíritu 
Santo, es el mayor don 
que Jesús nos regala», 
puntualizó el Obispo, 
y resaltó la necesidad 

de «fortalecer nuestra 
fe al igual que hicieron 
los discípulos de Jesús 
ante quienes se dejó ver 
prometiendo que nos 
enviaría el Espíritu Santo 
para que fortalecidos en 
la fe sigamos viviendo 
como discípulos suyos, 
como hijos de Dios, 
como cristianos, como 
miembros de la Iglesia». 
El Obispo celebró la 
numerosa participación 
de los fieles en la misa y 
destacó que eso «habla 
de la emoción y devoción 
que sentís hacia la Virgen 
de Gracia sabiendo que 
os acompaña en las 
alegrías, pero también 
en los momentos de 
dificultad».
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Las noticias de la semana

Cientos de fieles devo-
tos participaron en la 
solemne Eucaristía que 
se celebró en la Basílica 
de San Pascual Bailón, 
patrono de la Diócesis 
de Segorbe-Castellón y 
de Vila-real. La homilía 
del Obispo centró la re-
flexión en el «extraordi-
nario valor evangélico» 
de San Pascual. Así, D. 
Casimiro destacó «sus 
virtudes de humildad y 
de confianza en Dios, su 
entrega al servicio de los 
hermanos y su caridad 

hacia los más pobres y 
necesitados». Todo ello, 
dijo el prelado, lo alimen-
taba en su «devoción a la 
Eucaristía». El modelo de 
vida de los santos como 
san Pascual, siempre es 
actual porque está con-
formado «según el Evan-
gelio y a la medida del 
Corazón de Cristo, y, a la 
vez, cercanos al hombre 
de su tiempo». Así D. Ca-
simiro se refirió con hon-
da preocupación, a la au-
tosuficiencia del hombre 
de hoy que vive inmerso 

en un mundo entendido 
como si Dios no existiera 
y advirtió que «el hombre 
es grande, sólo si Dios 
es grande en su vida», 
en clara alusión a estos 
tiempos «de individualis-
mo egoísta, de exclusión 
del diferente y del des-
carte de los más vulnera-
bles». Y así, ha puesto en 
valor la santidad de San 
Pascual por ser un hom-
bre «de fe profunda, sen-
cillo y humilde» exhor-
tándonos a «ver a Dios 
con los ojos de la humil-

dad y la admiración, des-
de la oración y la adora-
ción», como hizo el santo 
patrono de la Diócesis de 
Segorbe-Castellón, ante 
el Sacramento de la Eu-
caristía.
El Obispo también parti-
cipó en la solemne pro-
cesión que se celebró 
por la tarde y que reco-
rrió las principales calles 
de Vila-real que, como 
viene siendo tradición lu-
ció especialmente por la 
numerosa participación 
de fieles y devotos.

cias que nos concede». 
Puso el énfasis en las vir-
tudes de María y les invitó 
a escuchar, acoger y ser-
vir como hizo la Virgen, 
animando a los jóvenes 
«a ponerlas en práctica 
con todos aquellos que 
salen a nuestro encuen-

D. Casimiro recuerda que «el hombre es grande, solo si Dios es grande en su vida»,durante 
la homilía de la solemne Eucaristía en honor a San Pascual Bailón

Los jóvenes de la Diócesis se "ponen en camino" a los pies de la Virgen del Lledó
El santuario mariano de 
Castellón acogía la últi-
ma Vigilia de Oración de 
jóvenes organizada por 
la Delegación Diocesana 
para la Infancia y la Ju-
ventud, en colaboración 
con el grupo Éfeso, que 
congregó a cientos de 
jóvenes que se sumaron 
a la celebración del Año 
Jubilar Mariano con mo-
tivo del Centenario de la 
Coronación. La celebra-
ción comenzaba con la 
exposición del Santísimo 
Sacramento, ante quien 
se proclamó el Evangelio 
según san Lucas (1,39-
56), que relata la Visi-
tación de la Virgen a su 
prima Isabel, dando paso 
a las palabras del Obispo 
de la Diócesis, Mons. Ca-
simiro López, que exhor-

tó a los jóvenes a dejarse 
renovar espiritualmente 
para encontrarse con el 
Señor y dejarse alentar 
como cristianos, tanto 
a nivel individual como 
parroquial, invitándoles 
a «no despreciar el amor 
del Señor y todas las gra-

tro». Para finalizar la Vigi-
lia, se invitó a los jóvenes 
a realizar una ofrenda 
a María, entregándole 
aquella petición que hu-
biera en sus corazones, 
formando, entre todos un 
manto de flores a los pies 
del altar. En la Vigilia par-
ticiparon jóvenes de la 
parroquia San Cristóbal, 
parroquia de Santa María, 
parroquia San José Obre-
ro, Grupo Jóvenes en el 
Corazón de Cristo, Haku-
na, Éffeta, Teen Star, Éfe-
so, Club Moreres y Cau-
diel, y representantes de 
Scout MSC.
Concluyó con la bendi-
ción del Santísimo Sa-
cramento a los jóvenes, 
de la mano de Mons. Ca-
simiro López, y el canto 
final a la Virgen. 
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La Entrevista

¿Qué necesitan saber los padres respecto a la im-
portancia de que los hijos reciban una debida for-
mación sobre el hecho religioso?
La importancia de la asignatura no solo lo es porque 
supone un soporte importante en el crecimiento de la 
fe, sino también en el desarrollo integral de nuestros 
hijos. Lamentablemente se vende o se quiere hacer 
creer que es un adoctrinamiento, y la asignatura no es 
una catequesis, aunque es cierto que tiene contenido 
catequético, es el hecho religioso el que está en la 
cultura occidental y forma parte de nuestra educación 
integral, sin la cual hay patas de la mesa que se 
tambalean. De hecho, en alguna ocasión compañeros 
de historia nos piden a los profesores de religión 
que les expliquemos el tema del luteranismo, del 
protestantismo, o incluso que les aclaremos cuestiones 
del cisma de la Iglesia…. al final si carecemos del 
hecho religioso, pues estamos también vulnerando la 
formación integral de la persona en otras disciplinas. 
Por otra parte, la formación en religión da respuesta 
a la persona del sentido de lo que nos sucede desde 
los acontecimientos y de cómo afrontar las cosas 
que suceden desde unos valores ante el mundo y la 
sociedad.

Por tu experiencia como docente, ¿qué marca más 
la vida de un niño o un adolescente, la nota media 
del expediente académico o los conocimientos y 
experiencias adquiridas en el aprendizaje?
En la ESO más que la nota media, lo que importa es si 
se obtiene o no el graduado, y eso es triste o venta-
joso para el que lo quiera o el que tenga esa oportu-
nidad. Otra cosa es el Bachiller por el acceso a la uni-
versidad, pero al final lo que nos ha marcado a todos 
ha sido el profesor y la experiencia con un docente. 
Tendemos a recordar a aquel profesor que nos escu-
chó en aquel momento que necesitábamos o que me 
enseñó algo valioso en la vida. Al final las lecciones y 
las notas se van quedando en un papel y a la persona 
que los ha marcado es el contacto y el contagio de la 
emoción y de la vocación de ese docente. Eso es lo 
que, para bien o para mal, nos ha marcado y, hablan-

do también por mis compañeros, intentamos que esa 
marca en la retina de nuestros alumnos sea siempre 
para bien.

El contenido de la materia, es tan relevante que no 
solo está dirigido a creyentes y bautizados, sino que 
supone un importante bagaje para formarse en te-
mas humanos que, por otra parte son fundamenta-
les, ¿es así?
El valor por la vida humana, el respeto, la tolerancia o, 
la inclusión son cuestiones universales y, por tanto es-
tán en la programación de la asignatura de Religión, 
y no es imperativo ser creyente o estar bautizado. Por 
mi experiencia, a los alumnos les encanta el relato de 
la historia y de cómo involucra a su propia vida, como 
el caso de Moisés o de Abraham. De hecho, yo tengo 
alumnos musulmanes que me dicen que a través de 
la asignatura se han dado cuenta de que la unión es 
más común que las rivalidades. Lo más bonito del he-
cho religioso es que el aula se convierte en un espa-
cio de convivencia donde el protagonista es el chaval. 

¿Cómo crees que afecta la libre elección a la asig-
natura?
Somos el único profesorado que cada año se some-
te a esa decisión: religión si- religión no, A nivel aca-
démico afecta más el hecho de si puntúa o no en la 
nota media y eso afecta negativamente, pero es ver-
dad que hay un sector de fieles (en el sentido de la 
fidelidad) que apuestan por la asignatura porque se 
sienten escuchados. Puedo hablar en nombre de mis 
compañeros que son muy queridos en sus centros, y 
se percibe también en los chavales que cada año nos 
preguntan si vamos a continuar y que manifiestan su 
deseo de seguir con la asignatura y con el profesor.

"Lo más bonito del hecho 
religioso es que el aula se 

convierte en un espacio 
de convivencia donde el 

protagonista es el chaval "

Abelardo Arteaga, profesor de Religión en el IES La Plana
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PRIMERA LECTURA
Hch 2,1-11

Al llegar el día de Pentecos-
tés, estaban todos reunidos 
en el mismo lugar. De repen-
te, un ruido del cielo, como 
de un viento recio, resonó en 
toda la casa donde se encon-
traban. Vieron aparecer unas 
lenguas, como llamaradas, 
que se repartían, posándose 
encima de cada uno. Se lle-
naron todos de Espíritu San-
to y empezaron a hablar en 
lenguas extranjeras, cada uno 
en la lengua que el Espíritu 
le sugería. Se encontraban 
entonces en Jerusalén judíos 
devotos de todas las nacio-
nes de la tierra. Al oír el ruido, 
acudieron en masa y queda-
ron desconcertados, porque 
cada uno los oía hablar en su 
propio idioma. Enormemente 
sorprendidos, preguntaban: 
«¿No son galileos todos esos 
que están hablando? Enton-
ces, ¿cómo es que cada uno 
los oímos hablar en nuestra 
lengua nativa? Entre nosotros 
hay partos, medos y elamitas, 
otros vivimos en Mesopota-
mia, Judea, Capadocia, en el 
Ponto y en Asia, en Frigia o en 
Panfilia, en Egipto o en la zona 
de Libia que limita con Cirene; 
algunos somos forasteros de 
Roma, otros judíos o proséli-
tos; también hay cretenses y 
árabes; y cada uno los oímos 
hablar de las maravillas de 
Dios en nuestra propia len-
gua.»

SALMO RESPONSORIAL
 Sal. 103

R/. Envía tu Espíritu, Señor, y 
repuebla la faz de la tierra. 

Bendice, alma mía, al Señor: 
¡Dios mío, qué grande eres! 
Cuántas son tus obras, Señor; 
la tierra está llena de tus cria-
turas. R.

Les retiras el aliento, y expiran 
y vuelven a ser polvo; envías 
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Solemnidad Pascua de Pentecostés
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tu aliento, y los creas, y repue-
blas la faz de la tierra. R.

Gloria a Dios para siempre, 
goce el Señor con sus obras. 
Que le sea agradable mi poe-
ma, y yo me alegraré con el 
Señor. R.

SEGUNDA LECTURA
1Cor 12,3b-7.12-13

Hermanos: Nadie puede de-
cir: «Jesús es Señor», si no 
es bajo la acción del Espíritu 
Santo. Hay diversidad de do-
nes, pero un mismo Espíritu; 
hay diversidad de ministerios, 
pero un mismo Señor; y hay 
diversidad de funciones, pero 
un mismo Dios que obra todo 
en todos. En cada uno se ma-
nifiesta el Espíritu para el bien 
común. Porque, lo mismo que 
el cuerpo es uno y tiene mu-
chos miembros, y todos los 
miembros del cuerpo, a pesar 
de ser muchos, son un solo 
cuerpo, así es también Cristo.
Todos nosotros, judíos y grie-

El Papa
de cerca

La Trinidad nos enseña que 
no se puede estar nunca 
sin el otro. No somos is-
las, estamos en el mundo 
para vivir a imagen de Dios: 
abiertos, necesitados de 
los demás y necesitados 
de ayudar a los demás. Ce-
lebrar la Santísima Trinidad 
no es solo un ejercicio teo-
lógico, sino una revolución 
de nuestra manera de vivir. 
Dios, en quién cada Perso-
na vive para la otra, no para 
sí misma, nos estimula a 
vivir con los demás y para 
los demás. Hoy podemos 
preguntarnos si nuestra 
vida refleja el Dios en el 
que creemos: yo, que pro-
feso la fe en Dios Padre e 
Hijo y Espíritu Santo, ¿creo 
verdaderamente que para 
vivir necesito a los demás, 
necesito entregarme a los 
demás, necesito servir a 
los demás? ¿Lo afirmo de 
palabra o con la vida?”. 
Dios, que es el autor de la 
vida, se transmite menos a 
través de los libros y más 
a través del testimonio de 
vida. Él, que como escribe 
el evangelista Juan, «es 
amor», se revela a través 
del amor. Pensemos en las 
personas buenas, gene-
rosas, mansas que hemos 
conocido porque recor-
dando su manera de pen-
sar y actuar podemos te-
ner un pequeño reflejo de 
Dios-Amor. Y, ¿qué quiere 
decir amar? No sólo apre-
ciar y hacer el bien, sino 
antes incluso, en la raíz, 
acoger a los otros, hacer 
sitio a los otros, dejar espa-
cio a los otros”. La Trinidad 
nos enseña que no se pue-
de estar nunca sin el otro. 
No somos islas, estamos 
en el mundo para vivir a 
imagen de Dios: abiertos, 
necesitados de los demás 
y necesitados de ayudar a 
los demás

Solemnidad de la
Santísima Trinidad

12- 06-2022

Testigos valientes
Papa Francisco

gos, esclavos y libres, hemos 
sido bautizados en un mismo 
Espíritu, para formar un solo 
cuerpo. Y todos hemos bebi-
do de un solo Espíritu.

EVANGELIO
Jn 20,19-23

Al anochecer de aquel día, 
el día primero de la semana, 
estaban los discípulos en una 
casa, con las puertas cerra-
das por miedo a los judíos. Y 
en esto entró Jesús, se puso 
en medio y les dijo: «Paz a vo-
sotros.» Y, diciendo esto, les 
enseñó las manos y el costa-
do. Y los discípulos se llena-
ron de alegría al ver al Señor. 
Jesús repitió: «Paz a vosotros. 
Como el Padre me ha envia-
do, así también os envío yo.»
Y, dicho esto, exhaló su aliento 
sobre ellos y les dijo: «Recibid 
el Espíritu Santo; a quienes les 
perdonéis los pecados, les 
quedan perdonados; a quie-
nes se los retengáis, les que-
dan retenidos.»


